

**DISCURSO DEL CJE, GDE ÓSCAR IZURIETA FERRER, EN EL FUNERAL DEL EX  
CJE, CGL AUGUSTO PINOCHET UGARTE**

Santiago, 12 de diciembre de 2006.

EN REPRESENTACIÓN DEL EJÉRCITO CHILENO Y EN CUMPLIMIENTO A LA TRADICIÓN MILITAR, COMO COMANDANTE EN JEFE ME ASISTE LA PENOSA RESPONSABILIDAD DE DESPEDIR LOS RESTOS MORTALES DEL CAPITÁN GENERAL AUGUSTO PINOCHET UGARTE, EN SU CALIDAD DE EX COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO DESDE EL 23 DE AGOSTO DE 1973 HASTA EL 10 DE MARZO DE 1998.

EXPRESAMOS A SU DISTINGUIDA ESPOSA, SRA. LUCÍA HIRIART DE PINOCHET, A SUS HIJOS, NIETOS Y BISNIETOS, A TODOS LOS MIEMBROS DE SU NUMEROSA FAMILIA –QUE TANTO AMÓ– NUESTROS SENTIMIENTOS DE PESAR Y LAS MÁS SINCERAS CONDOLENCIAS POR ESTA IRREPARABLE PÉRDIDA QUE LOS ACONGOJA.

COMPARTIMOS EL DOLOR Y LOS ACOMPAÑAMOS EN SU DUELO. PEDIMOS A DIOS QUE LOS RECONFORTE Y LES DÉ LA NECESARIA FORTALEZA PARA SOBRELLEVAR ESTE MOMENTO, CON LA RESIGNACIÓN DE LA FE EN LA VIDA ETERNA, Y LA ESPERANZA QUE SU MUERTE PUEDA CONTRIBUIR A MITIGAR LAS PASIONES QUE, EN TORNO A SU PERSONA Y OBRA, SE GENERARON EN LA SOCIEDAD CHILENA.

DEJEMOS A LA HISTORIA UN EXAMEN OBJETIVO Y JUSTO, RESPECTO A SU PROTAGONISMO EN LOS PROCESOS POLÍTICOS, ECONÓMICOS Y SOCIALES EN LOS CUALES LE CUPO PARTICIPACIÓN.

NOS ENCONTRAMOS ASISTIENDO AL FINAL DE LA DILATADA VIDA DE SERVICIO PÚBLICO DE UN HOMBRE QUE, EN SU MOMENTO, DEBIÓ TRASPONER LOS UMBRALES DE SU PROFESIÓN PARA ASUMIR LA CONDUCCIÓN DEL ESTADO.

EN CONSECUENCIA, SU CARRERA MILITAR, ESPECIALMENTE LA QUE DESARROLLÓ COMO GENERAL DE LA REPÚBLICA, NO PODRÍA ABORDARSE A CABALIDAD SOSLAYANDO LA DIMENSIÓN POLÍTICA DE SUS ACTUACIONES, PUES EN ÉL SE FUNDEN EL SOLDADO Y EL JEFE DE ESTADO.

EL GENERAL AUGUSTO PINOCHET UGARTE INGRESÓ EL 3 DE MARZO DE 1933 A LA ESCUELA MILITAR Y FORMÓ PARTE DE LA PROMOCIÓN DE OFICIALES QUE SE GRADUÓ EN 1936, EN EL ARMA DE INFANTERÍA.

LOS AÑOS DE OFICIAL SUBALTERNO TRANSCURREN ENTRE LA INSTRUCCIÓN, CAMPAÑAS, MANIOBRAS Y CURSOS DE PERFECCIONAMIENTO.

CUMPLIÓ DESTINACIONES EN LA ESCUELA DE INFANTERÍA Y EN LOS REGIMIENTOS "CHACABUCO" EN CONCEPCIÓN Y "MAIPO", EN VALPARAÍSO; OCASIÓN ESTA ÚLTIMA QUE LE PERMITIÓ EL REENCUENTRO CON SUS VIEJOS AMIGOS Y MAESTROS DE SU COLEGIO "SAGRADOS CORAZONES DE LOS PADRES FRANCESES", CON LOS CUALES MANTUVO SIEMPRE CONTACTOS DE MUTUA CONSIDERACIÓN Y AFECTO.

EL 29 DE ENERO DE 1943, SIENDO OFICIAL INSTRUCTOR DE LA ESCUELA MILITAR, CONTRAJÓ MATRIMONIO CON LA SEÑORITA LUCÍA HIRIART RODRÍGUEZ. DE ESTA UNIÓN NACIERON SUS CINCO HIJOS: LUCÍA, AUGUSTO, VERÓNICA, MARCO ANTONIO Y JACQUELINE.

SU VIDA FAMILIAR TRANSCURRE ENTRE LAS RESPONSABILIDADES Y PREOCUPACIONES PROPIAS DE COMPARTIR LOS SACRIFICIOS DE LA VIDA MILITAR Y LA CONFORMACIÓN DE UN HOGAR, QUE DEBE ADAPTARSE A LAS PARTICULARES VIVENCIAS DE DESTINACIONES Y CONTINUOS DESAFÍOS PROFESIONALES.

EL AÑO 1946, YA CAPITÁN, ES DESTINADO AL REGIMIENTO DE INFANTERÍA Nº 5 “CAMPANGUE”, CON GUARNICIÓN EN IQUIQUE. EN ESTE TRASLADO CONOCE Y ASIMILA EN PROFUNDIDAD LA TRADICIÓN HISTÓRICA Y MILITAR DE ESA REGIÓN.

NACE ASÍ SU INTERÉS POR EL ESTUDIO DE LAS CAMPAÑAS DE LA GUERRA DEL PACÍFICO, QUE LO LLEVAN POSTERIORMENTE A PUBLICAR TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN SOBRE ESTA MATERIA; INQUIETUD QUE MANTUVO DURANTE TODA SU VIDA.

EN 1949 INGRESÓ A LA ACADEMIA DE GUERRA, TITULÁNDOSE COMO OFICIAL DE ESTADO MAYOR EN 1951. PASÓ A CUMPLIR SERVICIOS EN LA ESCUELA MILITAR Y, SEGUIDAMENTE, EN EL REGIMIENTO DE INFANTERÍA Nº 4 “RANCAGUA”, EN ARICA, DONDE ASCIENDE A MAYOR.

TEMPRANAMENTE EL GENERAL PINOCHET DEMUESTRA SUS INQUIETUDES ACADÉMICAS EN EL CONOCIMIENTO DE LA GEOGRAFÍA MILITAR Y LA GEOPOLÍTICA. COMO PROFESOR TITULAR DE LAS ACADEMIAS DE GUERRA DEL EJÉRCITO Y DE LA FUERZA AÉREA, CONTRIBUYÓ A LA FORMACIÓN DE LOS FUTUROS ESPECIALISTAS EN ESTAS MATERIAS.

SON PRODUCTO DE ESTA DEDICACIÓN VARIOS LIBROS QUE SE TRANSFORMAN, EN SU ÉPOCA, EN TEXTOS DE CONSULTA EN LOS INSTITUTOS DE FORMACIÓN PROFESIONAL MILITAR.

EN 1956 ES DESIGNADO, JUNTO A OTROS DISTINGUIDOS OFICIALES, A CUMPLIR COMISIÓN DE SERVICIO COMO PROFESOR MILITAR EN LA ACADEMIA DE GUERRA DEL EJÉRCITO ECUATORIANO; ACTIVIDAD QUE SE PROLONGARÍA HASTA 1959, Y EN LA QUE PARTICIPA EN LA REORGANIZACIÓN DE ESE INSTITUTO DE ESTUDIOS SUPERIORES.

ESTA ETAPA DE SU VIDA PROFESIONAL Y PRIVADA, LEJOS DE LA PATRIA, LA RESUME EN SUS MEMORIAS CON ESPECIAL NOSTALGIA, AL ESCRIBIR: ***“ECUADOR HABÍA SIGNIFICADO PARA MÍ EN LO PERSONAL, JUNTO A LA LLEGADA DE DOS DE MIS HIJOS, UN PERÍODO DE INTENSOS ESTUDIOS Y TRABAJO POR CASI CUATRO AÑOS, TIEMPO QUE ME PERMITIÓ CONOCER PROFUNDAMENTE A LOS HABITANTES DE ESTA QUERIDA REPÚBLICA HERMANA”.***

AL TÉRMINO DE ESTA COMISIÓN FUE DESTINADO COMO ASESOR DE ESTADO MAYOR AL CUARTEL GENERAL DE LA I DIVISIÓN DE EJÉRCITO, DONDE ASCIENDE A TENIENTE CORONEL.

MESES DESPUÉS, EN ENERO DE 1960, ES DESIGNADO COMANDANTE DEL REGIMIENTO DE INFANTERÍA N° 7 “ESMERALDA”, UNA DE LAS UNIDADES MÁS GLORIOSAS DEL EJÉRCITO. PERMANECE EN ESTE CARGO HASTA 1964, LO QUE LE PERMITE TRABAJAR EN UN ESTRECHO CONTACTO CON LA SOCIEDAD ANTOFAGASTINA.

CUMPLIDO EL REQUISITO REGLAMENTARIO DE MANDO FUE DESIGNADO, EN FEBRERO DE 1964, SUBDIRECTOR DE LA ACADEMIA DE GUERRA; DONDE CONTINUÓ DESARROLLANDO SU VOCACIÓN DOCENTE EN LA PREPARACIÓN DE LOS FUTUROS OFICIALES ESPECIALISTAS PRIMARIOS.

AL ASCENDER A CORONEL SE LE NOMBRA JEFE DE ESTADO MAYOR DE LA II DIVISIÓN DE EJÉRCITO, EN SANTIAGO. SU QUEHACER

PROFESIONAL ES COMPARTIDO CON SU ACTIVIDAD ACADÉMICA; TAREA EN QUE NO DEJA DE ESTAR PRESENTE, PESE A LAS RESPONSABILIDADES ASUMIDAS.

EN 1969 ES ASCENDIDO A GENERAL DE BRIGADA Y DESIGNADO COMANDANTE EN JEFE DE LA VI DIVISIÓN DE EJÉRCITO, CON ASIENTO EN LA CIUDAD DE IQUIQUE.

COMO INTEGRANTE DEL ALTO MANDO INSTITUCIONAL Y EN SU CALIDAD DE OFICIAL GENERAL, LE CORRESPONDIÓ DESEMPEÑARSE, ADEMÁS, COMO COMANDANTE DE LA GUARNICIÓN DE EJÉRCITO DE SANTIAGO, EN 1971, Y JEFE DEL ESTADO MAYOR GENERAL DEL EJÉRCITO, EN 1972 Y 1973; PUESTO EN EL CUAL DEBE REEMPLAZAR EN VARIAS OPORTUNIDADES AL COMANDANTE EN JEFE, GENERAL DE EJÉRCITO CARLOS PRATS GONZÁLEZ.

EL 23 DE AGOSTO DE 1973 ES DESIGNADO COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO.

EL PASADO INSTITUCIONAL DEL GENERAL AUGUSTO PINOCHET UGARTE NOS HABLA DE UNA TRAYECTORIA QUE, POR CIRCUNSTANCIAS EXCEPCIONALES, SE PROLONGÓ POR MÁS DE SESENTA AÑOS ENTREGADOS AL EJÉRCITO.

SU CARRERA MILITAR –COMO LA DE MUCHOS– SE FORJÓ EN LA TRADICIÓN DEL ESFUERZO; EL ESTUDIO CONSTANTE Y EL CONOCIMIENTO ÍNTIMO DEL PUEBLO CHILENO Y DE SU HISTORIA.

SIN DUDA ALGUNA, LA DECISIÓN MÁS DIFÍCIL DE LA VIDA DE SOLDADO DEL GENERAL PINOCHET FUE SU DETERMINACIÓN PARA –DE CONSUNO CON LA ARMADA, LA FUERZA AÉREA Y CARABINEROS DE CHILE– ASUMIR LAS RESPONSABILIDADES SUPERIORES DE CONDUCCIÓN DEL ESTADO, ANTE LA GRAVÍSIMA CRISIS INSTITUCIONAL QUE VIVÍA EL PAÍS.

EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973 –SIN DEJAR DE SER COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO– ES DESIGNADO POR SUS PARES COMO PRESIDENTE DE LA HONORABLE JUNTA DE GOBIERNO, Y, POSTERIORMENTE, ASUME COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, HASTA EL 11 DE MARZO DE 1990; FECHA EN LA QUE, CONFORME A LAS DISPOSICIONES CONSTITUCIONALES VIGENTES, ENTREGA EL CARGO A DON PATRICIO AYLWIN AZÓCAR.

NO ME CORRESPONDE EVALUAR AQUÍ AL GOBIERNO MILITAR. TAMPOCO ES MI PROPÓSITO EFECTUAR UN DETALLADO RELATO DE LAS CONDICIONES A LAS QUE SE ENFRENTÓ EL ENTONCES COMANDANTE EN JEFE PARA DECIDIR OBRAR EN EL SENTIDO QUE LO HIZO. CREO SÍ INDISPENSABLE, PARA CONTRIBUIR AL ESCLARECIMIENTO DE UNA ÉPOCA TAN COMPLEJA –INSERTA EN LA DIALÉCTICA DE LA GUERRA FRÍA–, MENCIONAR QUE EL EJÉRCITO TAMBIÉN ERA VÍCTIMA DE LA PASIÓN POLÍTICA DESATADA, QUE AMENAZABA SU UNIDAD. ESTO OCURRÍA, A SU VEZ, EN EL SENO DE LAS OTRAS RAMAS DE LA DEFENSA NACIONAL, CON LA PELIGROSIDAD QUE ELLO REPRESENTABA PARA LA SUPERVIVENCIA DEL PAÍS.

CUANDO EL GENERAL PINOCHET RESUELVE ACTUAR EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973, LO HACE EN EL CONVENCIMIENTO QUE NO HABÍA OTRA SALIDA POSIBLE A LA CRISIS.

AÑOS MÁS TARDE, ESCRIBIÓ LO SIGUIENTE SOBRE ESTE MOMENTO DE SU VIDA: **“...ME RESISTÍ A ACTUAR HASTA EL FINAL, NO OBSTANTE EL CLAMOR CIUDADANO QUE GOLPEABA LAS PUERTAS DE LOS CUARTELES PIDIENDO NUESTRA INTERVENCIÓN. ESPERÉ, NO POR TEMOR, SINO POR UNA SECRETA ESPERANZA DE QUE SE PUDIERA SUPERAR PACÍFICAMENTE AQUELLA EXTREMA SITUACIÓN DE CRISIS INSTITUCIONAL.”**

OTROS ACTORES SERÁN LOS ENCARGADOS DE JUSTIPRECIAR, EN TODA SU INTEGRIDAD, CON SUS LUCES Y SUS SOMBRAS, ESTA ETAPA DE SU VIDA.

EN TAL SENTIDO, EL GENERAL PINOCHET CONSTITUYE UN TESTIMONIO DE UNA ÉPOCA, QUE INEVITABLEMENTE HUBO DE VIVIR EL PAÍS,  
POR DESENCUENTROS QUE ANTECEDÍAN A SU GOBIERNO, Y POR LOS QUE SE GENERARON DURANTE SU ADMINISTRACIÓN.

DESDE UNA PERSPECTIVA ESTRICTAMENTE MILITAR, DESEO MENCIONAR, TAMBIÉN, ALGUNOS ASPECTOS DE SU GOBIERNO QUE INFLUYERON EN EL DEVENIR DE LAS FF.AA., Y EN PARTICULAR DEL EJÉRCITO.

SU RÉGIMEN TUVO UNA VOCACIÓN PREFERENTE POR LA PAZ REGIONAL Y LA SOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS VECINALES DE LARGA DATA. EL MANEJO DE LAS CRISIS INTERNACIONALES VIVIDAS POR CHILE, EN 1974 Y 1978, NOS HABLAN DE SU CAPACIDAD PARA COMPRENDER LAS DESASTROSAS CONSECUENCIAS DE UNA GUERRA EXTERNA, QUE PROLONGARÍA LOS ANTAGONISMOS,  
IMPIDIENDO LAS POSIBILIDADES DE DESARROLLO E INTEGRACIÓN, EN UN MUNDO QUE PRONTO SERÍA GLOBALIZADO.

DESTACA, ASIMISMO, SU VISIÓN Y COMPROMISO –Y EL DE LA INSTITUCIÓN A SU MANDO– CON EL PROGRESO Y DESARROLLO NACIONALES, MATERIALIZANDO, ENTRE OTRAS, LAS TRASCENDENTALES OBRAS DE LA CARRETERA LONGITUDINAL AUSTRAL, GRACIAS A SU PERSONAL EMPEÑO Y TENACIDAD, LO QUE PERMITIÓ QUE HOY DÍA SE PUEDA VER CONSOLIDADO EL PROYECTO NACIONAL DE UNIR FÍSICAMENTE EL TERRITORIO.

SIGNIFICATIVO RESULTA ADEMÁS LA CONCEPCIÓN SOBRE LA NUEVA DIVISIÓN POLÍTICO-ADMINISTRATIVA DEL PAÍS.

ELLA DEJÓ AL DESCUBIERTO LA NECESIDAD DE QUE EL EJÉRCITO CONTRIBUYERA A SUPERAR LA FALTA DE DESARROLLO EN LAS FRONTERAS INTERIORES, NO SÓLO POR MEDIO DE OBRAS VIALES, SINO QUE TAMBIÉN CON LA OCUPACIÓN FÍSICA DEL TERRITORIO Y EL ESTABLECIMIENTO DE UNIDADES MILITARES EN ZONAS AISLADAS.

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS DE SU CARRERA, COMO COMANDANTE EN JEFE, SENTÓ LAS BASES DE LO QUE SERÍA MÁS ADELANTE EL PROYECTO DE MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL, ESPECIALMENTE RESPECTO A LOS PROCESOS EDUCATIVOS, DE INSTRUCCIÓN Y A LA INCORPORACIÓN DEFINITIVA DE LA MUJER A LA PROFESIÓN MILITAR.

DE ACUERDO A LOS PRECEPTOS ESTABLECIDOS EN LA CONSTITUCIÓN, HIZO ENTREGA DE SU CARGO DE COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO EL 10 DE MARZO DE 1998, PASANDO A SER SENADOR VITALICIO.

EN ESTA NUEVA ETAPA DE SU VIDA, YA RETIRADO, DEBIÓ ENFRENTAR UN CONJUNTO DE DEMANDAS Y QUERELLAS JUDICIALES DERIVADAS DE SUS ACTOS COMO GOBERNANTE; LAS QUE PERSISTIERON HASTA EL DÍA DE SU DECESO.

LA SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS CONSTITUYE EL ASPECTO MÁS CONTROVERTIDO DE SU GESTIÓN. ÉL MISMO, AÑOS DESPUÉS, SE CONDOLIÓ POR TANTO SUFRIMIENTO. MÁS RECIENTEMENTE, EN NOVIEMBRE DE 2006, ASUMIÓ LA RESPONSABILIDAD POLÍTICA DE TODO LO OBRADO DURANTE SU GOBIERNO.

EL GENERAL PINOCHET, MURIÓ SIN HABERSE SUSTRÁIDO A LA ACCIÓN DE LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA, DE ACUERDO AL ESTADO DE DERECHO QUE RIGE EN EL PAÍS.

EN TAL SENTIDO, Y CONFORME A LO QUE SOSTUVO DURANTE SU DETENCIÓN EN EL REINO UNIDO, SIEMPRE RECONOCIÓ LA EXCLUSIVA COMPETENCIA DE LOS TRIBUNALES CHILENOS PARA JUZGARLO.

EN LO QUE TOCA AL EJÉRCITO, NUESTRA POSICIÓN, REFERIDA AL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS ES BIEN CONOCIDA. ÉSTA HA SIDO ESTABLECIDA CLARAMENTE POR MIS DOS ANTECESORES.

COMO COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO DE TODOS LOS CHILENOS REAFIRMO HOY, ABSOLUTAMENTE, DICHA POSICIÓN. ÉSTA HA PERMITIDO DAR LOS PASOS NECESARIOS PARA AVANZAR EN EL ESPERADO REENCUENTRO DE NUESTRA SOCIEDAD.

DISTINGUIDA SRA. LUCÍA, FAMILIA PINOCHET-HIRIART, AUTORIDADES PRESENTES, SEÑORAS Y SEÑORES:

NOS ENCONTRAMOS FRENTE AL FÉRETRO DE UN HOMBRE QUE JUGÓ UNO DE LOS PAPELES MÁS GRAVITANTES EN LA HISTORIA DEL CHILE CONTEMPORÁNEO. SU OBRA DEBERÁ RECORRER AÚN UN LARGO CAMINO PARA QUE SURJA UNA VISIÓN EQUILIBRADA Y SERENA RESPECTO DE SU ACTUACIÓN, CON LA NITIDEZ QUE EL BÁLSAMO DEL TIEMPO DA A LA HISTORIA, PARA QUE ELLA REALICE, SIN PRESIONES NI PREMURA, SU EDIFICANTE TAREA ALECCIONADORA.

MIENTRAS ELLO NO OCURRA, LOS INVITO A QUE RESCATEMOS, ENTRE TODOS LOS CHILENOS, AQUELLO QUE YA SABEMOS QUE NOS UNE, EVITANDO VOLVER A REPETIR LOS ERRORES DEL PASADO, QUE TANTO DAÑO HICIERON A NUESTRA SOCIEDAD.

EN LA HORA DE SUS HONRAS FÚNEBRES, EL EJÉRCITO RECONOCE EN EL GENERAL PINOCHET A UN SOLDADO QUE AMÓ GRANDEMENTE A SU

PATRIA. FUE ESTE SENTIMIENTO EL QUE INSPIRÓ SIEMPRE SU VIDA MILITAR. ESTA VERDADERA PASIÓN LA REFLEJÓ, CUANDO EXPRESÓ: **“AMO A CHILE POR SOBRE TODAS LAS COSAS, Y NI AÚN LAS MÁS DOLOROSAS CIRCUNSTANCIAS QUE DEBA ENFRENTAR IMPEDIRÁN QUE, CON TODA LA FUERZA DE MI ESPÍRITU, A LA DISTANCIA, REPITA SIEMPRE, UNA Y MIL VECES, ¡VIVA CHILE!”**

¡AUGUSTO PINOCHET UGARTE, CAPITÁN GENERAL, EX COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO: DESCANSA EN PAZ!



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social, político y cultural, básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo.